



FRENTES POLÍTICOS

1. Símbolos. Entre plumas, códigos y drones, **Claudia Sheinbaum** conmemoró los 700 años de México-Tenochtitlan con una representación escénica que cruzó los siglos a ritmo de discurso institucional. La Presidenta afirmó que la Cuarta Transformación es heredera del esplendor mexica y el rostro indígena del país. Sin embargo, mientras en Palacio Nacional se dramatiza el pasado, el presente de los pueblos originarios sigue marcado por desplazamientos, militarización y pobreza estructural. Pedir a España que se disculpe no basta si aquí mismo se olvida a los de abajo. La "dignidad" no se representa, se garantiza. Y en esto anda la 4T. Hoy sí.

2. Reprobado. En Hidalgo, **Julio Menchaca** alardea cifras de inscripción, como si bastara sentar a niños en pupitres para hablar de transformación. Pero la realidad lo aplasta: apenas seis de cada 10 jóvenes concluyen la prepa, y uno de cada tres niños en edad preescolar ni siquiera entra al sistema. Mientras maquilla estadísticas, la deserción se convierte en norma y el fracaso escolar en política pública. Qué ironía, se extrañan los tiempos de **Omar Fayad** y hasta de **José Francisco Olvera**, en los que al menos el abandono escolar no era un secreto a voces. Hoy Hidalgo educa menos, y presume más.

3. Buenos tiempos. Asegura **Ricardo Monreal** que los preclavos económicos para 2026 dibujan un país que crece sin endeudarse, con inflación domada y dólar obediente. Hacienda, bajo el liderazgo de **Edgar Amador**, proyecta estabilidad y bienestar. Las cifras entusiasman, indicando el PIB al alza, la inflación controlada, y nada menos que el peso fortalecido... pero todo suena a esperanzas ya antes escuchadas. Que no se olvide, el "crecimiento sostenible" ha sido la meta de todos los gobiernos. Pero si el futuro pinta tan bien, ¿por qué se siente tan igual al pasado? Pregunta que sigue sin respuesta.

4. Ruda suavidad. A **Hernán Bermúdez Requena** le congelan cuentas, le clausuran casinos, lo ligan con apuestas ilegales en ocho países y lo ubican como jefe de La Barredora... cinco meses después de girarse su orden de aprehensión. La rudeza llega tarde, pero llega. La suavidad, en cambio, es inmediata cuando se trata de **Adán Augusto López**, el gobernador que lo promovió, el secretario de Gobernación que amplió permisos, hoy senador protegido sin carpeta ni citatorio. Mientras en EU filtran listas con nombres "de alto nivel" vinculados al crimen, aquí hay disposición del senador para colaborar... si lo llaman. Pero no.

5. Alfabeta F.C. La SEP, el Inea y la FMF se fueron a la segura: si no pueden erradicar el analfabetismo con políticas públicas, que lo intente el fútbol. **Mario Delgado** asegura que en 2026 habrá Mundial y milagros educativos. México, libre de analfabetismo con 100 actos en estadios, un "balón azul" con frases motivadoras y millones de televidentes que, entre el fuera de lugar y el VAR, hallarán inspiración para aprender a leer. **Armando Contreras**, del Inea, dice que "la educación genera paz"; **Mikel Arriola**, que esto es histórico. ¿Será? Porque si el balón entra, pero los libros no, el marcador final será puro espectáculo.